

LA OBRA DEL PRESIDENTE AVILA CAMACHO

Por Rafael Heliodoro VALLE

Escuelas, más escuelas, campaña contra el analfabetismo, obras de irrigación, apoyo a los artistas y los escritores, efectiva libertad de expresión,

defensa de la moneda mexicana, primeros síntomas de la industrialización del país y ejemplos de alta piedad humana figuran brillantemente en el haber del Presidente Avila Camacho. El día en que las

pasiones se sociéguen, los mexicanos tendrán que reconocer en la personalidad de este soldado civil, a un hombre de sencillez republicana, en quien han concurrido cualidades que muy pocos de los mandatarios

de México podrían emularle. El General Avila Camacho gobernó en una de las etapas más difíciles, cuando seguía llameando el problema suscitado por la expropiación del petróleo, y poco después sobrevino la más espantosa de las catástrofes mundiales, que

paulatinamente ha ido transformando la fisonomía física y espiritual de México. Deja el Presidente Avila Camacho muchos recuerdos venturosos que le servirán de premio cuando en la paz del hogar, rodeado del respeto de sus conciudadanos, Pasa a la 2a. Pág.

VANGUARDIA

ORGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO

HONDURAS
ANTE TODO Y
SOBRE TODO

Director: Lic. Antonio Madrid h.

CONCILIACION
DEMOCRATICA
HONDUREÑA

Año I | San Pedro Sula, Hond., C. A., Diciembre 21 de 1946 | No. 26

Sección Editorial

LIBERTAD DE OPINION POLITICA

El principio democrático de la libertad de opinión política ha sido una de las grandes conquistas de los pueblos. Es uno de los sagrados y fundamentales derechos del hombre. Gracias a ese principio, los pueblos, donde es una realidad nacional, han prosperado mucho espiritualmente y han logrado salvaguardar los derechos vitales de sus componentes. El hombre, por medio de la prensa, los libros, la oratoria, la radio, el cine y demás medios de comunicación entre los humanos, hace efectivo ese sagrado derecho.

Para lograr el mayor bienestar y progreso de un pueblo, objetivo esencial de la Democracia, es necesario estudiar y descubrir las causas que impiden a ese pueblo o a una determinada clase social obtener esos fines. Es indispensable también buscar y practicar las medidas necesarias para destruir esas causas y buscar los hombres más capacitados de ese pueblo que puedan poner en práctica las medidas beneficiosas al pueblo. Para lograr todo eso, es absolutamente necesario que todo componente de ese pueblo pueda emitir libremente, y por todos los medios a su alcance, su opinión sobre los problemas políticos y sus hombres en sus actuaciones públicas; pues sólo por medio de una discusión patriótica de ellos, se pueden encontrar los mejores caminos a seguir y los hombres más preparados que deban ejecutar esas medidas.

Por medio de la libertad de opinión política, el pueblo también puede y debe criticar a sus representantes o encargados de realizar su bienestar y progreso, cuando no cumplen sus leyes o ejecutan actos contrarios a sus intereses o que lleven por objeto confiscar sus derechos en beneficio de unos pocos.

Esas son las razones de ser y los objetivos del derecho de libertad de expresión de opinión política. Pero de ningún modo ese derecho puede servir para calumniar, injuriar, ofender o discutir asuntos privados, que en nada benefician al pueblo; porque todo eso conduce a la discordia social y a nada que pueda beneficiar a la comunidad; antes bien son hechos antisociales o contrarios a los intereses del pueblo. Los gobernados y gobernantes debemos tener siempre presentes estas consideraciones, hablar con veracidad y cumplir nuestras leyes al respecto, para no tergiversar los fines sociales de la libertad de opinión política.

Por todas esas consideraciones, la libertad de opinión política ha sido consagrada, como uno de los derechos fundamentales del hombre, por todas las naciones civilizadas y como un medio de evitar el

Pasa a la 4a. Pág.

OPINIONES SOBRE EL PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO

Por fortuna hay una juventud que abre nuevos caminos a la esperanza y que pugna por la redención efectiva del hondureño, y para ello pregonan la colaboración de los aptos y los honestos. Ustedes aparecen en este momento histórico, a la manera del mejor augurio de lo que puede hacerse para restañar las heridas de la Patria y buscarle horizontes limpios en el trabajo y la fraternidad.

Rafael Heliodoro VALLE.

MIRADOR

— Por T. Miró —

**

ARTICULOS CAROS

El titilote puede que recuerde al lector la carestía de la vida, pero no queremos por ahora molestarlo recordándole cosas tristes. Nos referimos a los artículos de nuestro director, titulados "No Basta con la Bendita Paz." Estos artículos han hecho gastar gran parte de los dineritos "ahorrados" por los continuistas. En el afán de rebatir los argumentos irrefutables del autor, se recurrió a un truco que usan algunos cuando se ven en una situación sin salida airosa, y es "hacerse el loco". Van y vienen fotógrafos y clichés, y gasto de fósforo de los asalariados, y vienen y van lempiras. No más calcule querido lector cuanto habrán costado esos artículos a los que quisieron rebatirlos, y compare lo que usted pagó por leerlos.

EN BUENAS MANOS

El extraordinario de la Lotería Nacional cayó por "suerte" en personas acostumbradas a regar dinero a manos llenas; en magnánimas, altruistas desprendidas manos; y esto nos satisface sobremanera, porque peor hubiera sido que cayera en gentes que no saben para que sirve el dinero. Profunda alegría nos ha

Pasa a la 4a. Pág.

Cartas al pueblo sobre temas político-sociales

Los Pantanos de la Tiranía

Por J. ANTONIO PERAZA

I

MEDIOCRIDAD

La tiranía es en sí el imperio de la mediocridad. Desde sus cimientos, que ya nacen podridos, porque principian con el fraude del voto popular, hasta la verdadera estructura de su edificio político o gubernamental, no hay en ella nada que pueda despertar confianza o seguridad. Y es porque todo el conjunto de su mecanismo extraviado no es más que la expresión de la mediocridad que lo ha creado o lo sostiene.

En la política, especialmente en la política de los pueblos atrasados, hay dos clases de mediocres: los tranquilos o pasivos, que corresponden a los que Horacio describió en sus Odas con el nombre de Aurea Mediocritas, y los activos o mediocres completos, que forman los

verdaderos puntales de toda tiranía. Los primeros, o sean los mediocres tranquilos o pasivos, son los indiferentes, aquellos que aceptan sin inmutarse el flujo y reflujo del oleaje político con tal de que les favorezca en todo y no les llueva en su casa. Los segundos; o sean los mediocres activos o completos, constituyen la médula fundamental de las tiranías y son los hombres que por un mendrugo o lo arrojan en su camino trafican con su propio decoro y el de sus semejantes. El tirano, para asegurarse en el poder, se vale de una maquinaria cuyas piezas funcionan, a las mil maravillas, obediendo ciegamente a su voluntad. Dentro de ese con-

Pasa a la 3a. Pág.

Un Mal Que Tiene Remedio

Siempre tenemos la esperanza, de que las autoridades respectivas, oigan la petición que se hizo respecto al peligro del almacenamiento de petróleo y sus derivados en el radio de esta población; no creemos en lo que dicen las malas lenguas, que las autoridades actuales, no ven nada por la comunidad; al menos yo no lo creo, pues en todos mis asuntos he sido atendido debidamente, siempre por la vía legal, pero como no hay regla sin excepción pueda que ahora no nos oigan, a pesar que es un caso muy grave: no veo lo difícil del problema, es cierto que ya le dieron la concesión a la compañía Esso Standard Oil Company, pero esto no es todo, pues dicha Compañía debe tomar en cuenta, que nosotros los moradores de esta, estamos expuestos a perder la vida juntamente con nuestros intereses.

esto se arregle de la manera más prudente. Tenemos la suerte que en nuestro país hay toda facilidad sin exponernos; por ejemplo este almacenamiento bien puede dicha Compañía entablecerlo entre Chamelecón y San Pedro Sula, allí está la facilidad, de la vía férrea y la carretera que conduce de esta a Chamelecón, así es que si no nos quitamos el peligro, es porque no quieren: tal vez esto les moleste y hasta pueden decir que es intriga. Pero señores acuerdense que todos tenemos derecho a la vida.

A la vez excitamos a los Señores Diputados hagan algo por nosotros a este respecto, ojalá nos oigan, es justicia que pedimos.

Quedamos esperando de lo que se resuelva, para así ver que camino se toma, pues es muy peligroso permanecer al

Se ruega a la Compañía hacer todo lo posible, porque

Pasa a la 3a. Pág.

Felices Pascuas y Próspero Año Nuevo

VANGUARDIA saluda cordialmente y desea Felices Pascuas y un Próspero Año Nuevo, al Pueblo Hondureño al Cuerpo Diplomático y Consular, a los miembros del Partido Democrático Hondureño, a los compañeros de lucha de la Oposición, suscriptores, colaboradores, anunciantes, favorecedores, agentes y simpatizadores.

La Obra del Presidente.

Viene de la pág. 1a.

nos, su labor administrativa sea dignamente aquilatada.

En su haber figuran algunos hechos relevantes del sexenio: la creación de la Secretaría de Salubridad y Asistencia Pública; la fundación de El Colegio Nacional (constituido por las más distinguidas personalidades en las ciencias, las letras y las artes); la inauguración de la Biblioteca de México, la entrega de amplia extensión de terreno para la Ciudad Universitaria; la inauguración del Puente Internacional sobre el Suchiate; la compra del Ferrocarril Interoceánico y del Mexican Railway Limited..... (57.000.000 de pesos); el establecimiento del servicio directo del correo aéreo con Washington y Londres; la inauguración de la planta eléctrica Ixtapantongo y de las presas de Valsequillo, «Lázaro Cárdenas» y «El Estribón»; el decreto sobre la inamovilidad de los funcionarios judiciales; el ingreso a la Cámara de Diputados de tres opositores al régimen revolucionario; el término de la controversia petrolera, debiendo pagarse indemnización a los ciudadanos de los Estados Unidos, cuyos bienes fueron expropiados; la campaña pro-alfabeto y la fundación de cientos de edificios para escuelas; y la entrega del Premio «Manuel Avila Camacho» (20.000 pesos) al poeta Enrique González Martínez, el de literatura (20.000 pesos) a don

Alfonso Reyes, el de Ciencias al Dr. Manuel Sandoval Vallarta (10.000) y el de Artes Plásticas a José Clemente Orozco (20.000 pesos).

Pero si los hechos anteriores —muchos de los cuales son estímulos admirables para la vida espiritual y económica de México— han constituido ejemplos que el Mandatario saliente deja a sus sucesores, es justo poner de relieve el fino temple humano de este hombre que abandona el poder pudiendo ufanarse de no haberse derramado, por su culpa, una gota de sangre durante su gestión presidencial.

El 10 de abril de 1944 será fecha memorable en los fastos de la piedad humana y quedará como un símbolo para quienes arrastrados por la violencia logran demostrar que sólo en los grandes corazones exhala su aroma la bondad; en aquel día el Presidente Avila Camacho resultó ileso frente al ataque slevoso del teniente Antonio E. de la Lama Romas; y el 11 de julio siguiente Benito Castañeda Chavarria fué capturado en los precisos momentos en que se proponía llevar adelante una sublevación militar. El Presidente Avila Camacho, sobreponiéndose a la ira, indultó al capitán rebelde, dejándole en libertad después de haber sido degradado públicamente.

Hay todavía mucho que esperar, mucho por hacer, mucho que decir de la vida burocrática de México, de su

funcionamiento administrativo, pero no puede dudarse que el país va entrando lentamente en una vida más ordenada poniendo punto final a errores que se han venido cometiendo a lo largo de otros regímenes. Las comunicaciones son ahora más numerosas y dinámicas; han surgido nuevos bancos; el periodismo cuenta con más elementos para seguir desempeñando su función civilizadora; y la postguerra—no importa que aun no haya ganado el mundo la paz—permite examinar las posibilidades que el mexicano tiene para marchar con paso más firme hacia la conquista de un México mejor.

Por otra parte, la masa del pueblo se va preocupando por disfrutar las comodidades elementales que la vida ofrece a quien trabaja por redimirse de los enemigos más poderosos del hombre: la ignorancia y la miseria. Estos dos enemigos desaparecerán, a no dudarlo, cuando la gran mayoría disponga de facilidades para ganarse el pan y adquirir los nuevos conocimientos, y ello sólo será posible por medio de la difusión del alfabeto, que ha sido una de las preocupaciones del régimen del Presidente Avila Camacho. Las informaciones por radio y las que el cine proporciona a los que no saben leer han sido y siguen siendo colaboradores asiduos en esta gran tarea que procura unir a todos los mexicanos en una aspiración común de progreso y darles una conciencia de lo que México podrá ser cuando la inmensa mayoría de sus hijos se percate de que este es un pueblo que tiene una misión hermosa por cumplir y de que la Historia está modificando rum-

La Tienda "LA MODA"

De las Señoritas Martínez



Acaba de recibir una gran variedad de telas finas para señoras, pañuelos, etc. ---

«LA MODA» le ofrece calidad absoluta, a precios razonables.

Visite «LA MODA» hoy mismo.

Farmacia P A Z Medicinas frescas

Servicio de Recetario -:- Fuente de Soda

SAN PEDRO SULA

EL PROGRESO

Fábrica de Valijas de Cuero, Fibra, Lona y toda clase de artículos le ofrece a Usted

FERNANDO COTO C.

En San Pedro Sula, Honduras, C. A.

Bacardi

PARA LOS QUE SOLO SE

CONFORMAN CON LO MEJOR

Taller de Ebarstería

Especialidad trabajos de carpintería y ebanistería

La Universal

Fabricación de muebles combinados.

— JULIO S. CRUZ —

Sus órdenes serán atendidas inmediatamente por su propietario. SAN PEDRO SULA HONDURAS, C. A.

bos y nuevas aspiraciones surgen en la mente de los guías de la humanidad.

El presidente Avila Camacho se retira del poder, acaso no satisfecho de la obra que ha podido realizar en seis años; pero a buen seguro, se queda con la conciencia tranquila por haber sabido conducirse con prudencia — una de las más difíciles virtudes que pueden exigirse a un estadista — y con la modestia que es una de las más valiosas conquistas que logran los espíritus enamorados del bien. Ha gobernado México sin tener que recurrir a la violencia, sin prestar atención a los consejos del odio ni a las sirenas que fascinan en esos momentos silenciosos en que la vida del hombre fuerte — con fortaleza espiritual — se somete a las duras pruebas que urden la ambición y la codicia. Este es el mayor mérito del eminente hombre público que pasa a confundirse con sus conciudadanos. Esta es la herencia que deja a quienes le suceden. Podrá ser superada su obra por la de otro Presidente; pero la suya permanecerá invicta, airosa, desafiando el dictamen de la posteridad. Los hom-

bres públicos siempre están expuestos a sufrir equivocaciones, a cometer errores; pero hay unos que han sabido ser superiores a las circunstancias más adversas, a las tentaciones con que el poder halaga a los vanidosos, y el general Avila Camacho se ha hecho acreedor a la estimación y la admiración de quienes, conocedores de lo que ha sido México en otras épocas, ensangrentado por la barbarie y por la sed de venganza, se incorpora a los países que celosamente cuidan el tesoro de su personalidad y buscan en el mañana inminente esa energía que es capaz de elevarlos entre los otros pueblos.

En el balance del sexenio que concluye, hay mucha materia prima para hacer comentarios y trazar comparaciones. México espera y confía en años cada vez más fecundos y reconfortantes. Tiene más fé en sí mismo y con ese escudo sale al encuentro de los días que vienen, en uno de los momentos más terribles de la historia, cuando en otros pueblos la vida sólo brinda amarguras y aún no se ve un punto de luz en el horizonte.

México, Diciembre de 1946.

INDICADOR

VANGUARDIA

Semanario Organó del «Partido Democrático Hondureño»

Director:

Lic. Antonio Madrid h.

Jefe de Redacción:

Dr. Ramón Rosa Figueroa h.

Administradora:

Srita. Ester Rivas

Redactores: Dres.

Mario C. Rivas, Rodolfo Pastor Zelaya Ing. Antonio Bográn h. Dr. Gilberto Osorio Contreras Dr. José Antonio Bobadilla

Colaboradores: los miembros del Partido Democrático Hondureño y todas las personas que tengan nuevas ideas y principios

Suscripción mensual L. 0.50
Número suelto L. 0.15
Número atrasado L. 0.20

Impreso en la Tip. ALMA LATINA

El Salón Paco

No el mejor pero sí en Hamborgas, Sanwiches y frescos naturales — es el mejor.

Cuando compre Calzado. Recuerde que sólo hay uno, el mejor ya sabe del país. **Calzado Laitano** caballero a pié pero con calzado LAITANO.

10. Vaya al Estadio Morazán
20. Visite la Glorieta
30. Tómese un refresco
40. Vea los ensayos deportivos
50. Vea y sea visto
60. Comente y sea comentado

Y regrese a su casa encantado

Directorio Profesional

DE SAN PEDRO SULA

MEDICOS Y CIRUJANOS.

Rodolfo Pastor Zelaya José Antonio Bobadilla
Mario C. Rivas Gilberto Osorio Contreras
Victoriano Echeverry Rodrigo Barahona

DENTISTAS:

Ramón Rosa Figueroa h. Tulio A. Bueso.

INGENIEROS FARMACEUTICO.
Antonio Bográn h. Román Pineda F.

ABOGADOS Y NOTARIOS.

Francisco Ruiz Paz Antonio Madrid h.

ARQUITECTOS.
Antonio Ruiz Paz.

LA CRIOLLA

EL MEJOR SURTIDO

DE VINOS ESPANOLES

Los pantanos de la

Viene de la 14.ª Pág.

Junto abigarrado de caracteres se observa cierta clase de intelectuales, con especialidad abogados, listos para tratar de hacer lícito, mediante expedientes falsos, lo que nada tiene o puede ser legal. Después aparecen ciertos médicos declarando la normalidad física y psicológica del tirano y muchas veces, hasta abultando su condición humana, para hacerlo que aparezca como providencial. Seguidamente vienen algunos maestros de escuela, mentores de la niñez y la juventud que, haciendo a un lado la misión noble y patriótica de su magisterio, no vacilan en postrarse de hinojos ante el César de barro, dedicándole ditirambos ampulosos para mantener la farsa de la tiranía. Siguen algunos propietarios, ciertos ricos del lugar, que no tienen empacho en cotizar el valor de los hombres por monedas contantes y sonantes y, con tal de tener la caja de caudales repleta de dinero, no les importa la miseria en que vive el pueblo. Y siguen algunos extranjeros, que lo único que aspiran es la riqueza a expensas de la explotación inicua y descarada del conglomerado social. Y, por último, hace irrupción el cortejo de algunos empleados públicos, la mayor parte de ellos verdaderos parásitos de la nación que, por tener el puesto asegurado, no les importa traficar con la honra propia y ajena, valiéndose para ellos un ardite el cumplimiento de sus deberes. Y analizando serenamente la naturaleza de todo ese conjunto humano, que no tiene pizca de humanidad, o haciendo la disección minuciosa de él, sólo podemos apreciar la mediocridad palpitante que lo escuda y que constituye la

esencia primordial de la tiranía. El célebre grito de Millán Astray, pronunciado al principio de la última guerra civil española y que, con sobra de justicia, desconcertó al mundo civilizado, es el arma favorita que esgrimen los tiranos, probando con ello la mediocridad que poseen y la que los rodea. «¡Muera la inteligencia!», dijo el archicélebre legionario español y, «¡muera la inteligencia!», repiten los despotas que todavía existen en el mundo. Pero el instrumento que con tanta eficacia manejan los mediocres, es la mentira. Y la mentira, siguiendo la práctica del totalitarismo, que cuando más exagerada mayor es el efecto que produce. Hay que leer esa prensa que mantiene vivo el fuego de la tiranía. La obra tal... "de proporciones colosales," que por lo regular no tienen la mayor importancia, representa el desvelo constante del "benemérito," sus roches de vigilia pensando en la forma de hacer más grande y respetado a su pueblo. El proyecto tal... "de gigantesca trascendencia," es parto genuino de la "mente luminosa del invicto gobernante," aunque su realización sea uno de los tantos desplantes que la mediocridad hilvana para fortalecer la ya carcomida estructura de la tiranía.

Pero la mediocridad está tan íntimamente unida a la existencia del despotismo, que no podemos separar el uno sin detrimento de la otra. Ni el despotismo puede vivir sin la mediocridad, ni éste podría subsistir sin la presencia del despotismo, son dos naturalezas gemelas, cuya separación afectaría enormemente su ritmo y ocasionaría, sin lugar a

dudas, la catástrofe del conjunto. Y al referirnos a esa peculiaridad de asistencia mutua, entre la tiranía y la mediocridad, viene a nuestra memoria un relato de Wendell Phillips, el gran abolicionista norteamericano, cuya oportunidad para el caso que estamos tratando es de una admirable y maravilloso significado.

Dice Phillips que había en la China milenaria un filósofo de casi cien años de edad, llamado Hung Fung. Que una vez este hombre célebre fué requerido por el Emperador para ser consultado, ya que tenía tantos años de estudio y experiencia, sobre el por qué del peligro de los gobiernos. El viejo sabio contestó al Emperador en esta forma: El peligro es el de la rata en la estatua. ¡La rata en la estatua, repitió sorprendido el Emperador, ¿qué quiere decir con eso? Sabéis, señor, le dijo Fung que los chinos construimos estatuas a la memoria de nuestros antepasados; pero estatuas hechas de madera, huecas y pintadas. Si una rata entra a formar su nido en una de ellas, no es posible desalojarla porque, para hacerlo, nos expondríamos a cometer un sacrilegio con la estatua. Así, pues, si echamos humo dentro del hueco, mancharíamos de negro la imagen; y si la sumergimos dentro del agua, destruiríamos su pintura. De tal modo que no pudiendo hacer ninguna de las dos cosas, la rata se queda segura dentro de la estatua que es sagrada.

Así pasa con la mediocridad dentro de la tiranía: son los mediocres como las ratas que hacen sus nidos en los huecos de los gobiernos despoticos. Si éstos, para normalizar su conducta, intentan echarlos fuera de su estructura, contemplarían la desventaja de alterar su sistema, deformando irremisiblemente su fisonomía. De ahí, pues, que los mediocres viven al amparo de las tiranías, tan seguras, como las ratas dentro de las estatuas sagradas de los chinos. Pero lo más triste y desconcertante de los mediocres es que se creen personajes muy importantes en la política y en la sociedad. Y a eso se debe la petulancia con que se presentan y el arraigo que adquieren en el poder, que lo consideran como si fuera patrimonio exclusivo de ellos. Por eso el Dr. Marañón ha dicho que cuando los mediocres suben a las alturas vertiginosas vuelven sus actos un pedantesco frenesí.

Pero no cabe duda que la calaña de la mediocridad es un cáncer para la tiranía, porque a medida que el tiempo avanza, la va consumiendo hasta destruirla por completo. En ese instante, de elocuente significado, los pueblos aprovechan su fuerza latente para manifestarse en una revolución que, con empuje arrollador, derriba el edificio carcomido de la tiranía que por largos años había permanecido invulnerable y que, por obra de magia sorprendente, se viene al suelo como un castillo de naipes, para elevarse de sus ruinas con epifanías de libertad.

GOBERNAR ES POBLAR --

Explicación de una frase célebre por su mismo autor.

Gobernar es poblar, en el sentido que poblar es «educar, mejorar, civilizar, enriquecer y engrandecer» espontánea y rápidamente, como ha sucedido en los Estados Unidos.

Mas, para civilizar por medio de la población es preciso hacerlo con poblaciones civilizadas; para educar a nuestra América en la libertad y en la industria es preciso poblarla con poblaciones de Europa más adelantada en libertad y en industria, como sucede en los Estados Unidos.

Gobernar es poblar, pero sin echar al olvido que poblar puede ser «apestar, embrutecer, esclavizar» según que la población trasplantada o inmigrada, en vez de ser civilizada, «sea atrasada, pobre, corrompida.» ¿Por qué extrañar que en este caso hubiese quien pensara que gobernar es, con más razón «despoblar»?

¿Por qué razón he dicho que en Sud América gobernar es poblar, y en qué sentido es esto una verdad incuestionable? Porque poblar, repito, «es instruir, educar, moralizar, mejorar la raza; es enriquecer, civilizar, fortalecer y afirmar la libertad del país, dándole la inteligencia y la costumbre de su propio gobierno y los medios de ejercerlo.»

Esto sólo basta para ver que no toda la población es igual a toda población para producir esos resultados.

Poblar «es enriquecer» cuando se pobla con gente inteligente en la industria y habituada al trabajo que produce y enriquece.

Poblar «es civilizar» cuando se pobla con gente civilizada, es decir, con pobladores de la Europa civilizada. Por eso he dicho en la constitución que el gobierno debe fomentar la «inmigración europea.»

Poblar «es apear, corromper, degenerar, envenenar un

país,» cuando en vez de poblarlo con la flor de la población trabajadora de Europa, se le pobla con basura de la Europa atrasada o menos culta.

Gobernar es poblar; muy bien: pero poblar es una ciencia, y esta ciencia no es otra cosa que la economía política, que considera la población como instrumento de riqueza y elemento de prosperidad.

La parte principal del arte de poblar es el arte de distribuir la población. A veces aumentarla demasiado es lo contrario de poblar: es disminuir la población del país.

El suelo pobre produce al hombre rico, porque la pobreza del suelo estimula el trabajo del hombre al que más tarde debe éste su riqueza.

«El suelo que produce sin trabajo sólo fomenta hombres que no saben trabajar. No mueren de hambre pero jamás son ricos.»

Pasa a la 4a. Pág.

Un mal que

Viene de la 1a. pág.

frente de un almacén de esa clase.

EUSTAQUIO SABLON F.

xxx

VANGUARDIA: excita nuevamente a las autoridades respectivas para que obliguen a la "Esso Standard Oil S. A." a retirar inmediatamente de la zona urbana ese peligroso almacenamiento de petróleo antes que sea demasiado tarde. Esperamos que esta nueva excitativa no caiga en "orejas de sordos," como sucedió con la anterior; aunque, por lo que se ve, las autoridades continuistas prefieren proteger los intereses de esa empresa antes que los de su pueblo.

Adhiérase al Partido Democrático Hondureño

Enviando firmada la CEDULA adjunta
Partido Democrático Hondureño.

CEDULA DE ADHESION E IDENTIFICACION

COMO MIEMBRO DEL PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO

Nombre y apellido.....

Edad.....

Residencia y Vecindario.....

Oficio o Profesión.....

Firma del Correligionario

IKE WALTON

Cantina Selecta — Exquisitos Steaks
Restaurante Calle "El Comercio,"
San Pedro Sula.



MAX FURST

ADORNOS Y BOTONES

A PRECIOS BAJOS.

A Martínez M.

-:- SU SASTRE -:-

Mr. Héctor J. Lick

Tiene el placer de anunciar que abrirá una escuela para ayudar en el aprendizaje del inglés, la cual funcionará en el local que ocupa la escuela LA DEMOCRACIA en el barrio Concepción.

Para mayores informes, tengan la bondad de dirigirse a Mr. Dick en el mismo local de 7 a 8 de la noche, todos los días de esta fecha en adelante. La matrícula quedará abierta el 16 de Diciembre próximo.

Tienda LA POPULAR

DE JUAN A. PAREDES

Para obtener lo que Ud. desee a precios económicos, y el mayor rendimiento de su dinero, compre Ud. en este establecimiento netamente hondureño. A su servicio desde el año de 1930. Siempre completo surtido en provisiones, loza, cristalería, artefactos de cocina, y todo lo necesario para su hogar.

Ordene a sus Teléfonos No. 173, Casa Principal, y el No. 166 Sucursal de Guamilito.

San Pedro Sula, Honduras, C. A.

El Caballero Elegante

DE HUMBERTO SUARZ

SASTRERIA Y ARTICULOS PARA CABALLEROS
Gran Variedad en Telas de Dril, Linos y Casimires Ingleses.

San Pedro Sula, Honduras C. A.

Libertad de opinion...

Viene de la 1a. pág.

implantamiento de regímenes absolutistas, totalitarios o dictatoriales que conducen los pueblos a las guerras.

Nuestra Constitución Política establece categóricamente el principio democrático de que ningún componente o miembro del pueblo hondureño puede ser inquietado o perseguido por sus opiniones políticas. El régimen continuista se obligó también en los tratados internacionales de Chapultepec y en el pacto de las Naciones Unidas en San Francisco "a tomar todas las medidas necesarias para garantizar el respeto a los Derechos Humanos y a las Libertades fundamentales." Esos tratados fueron ratificados por la Legislatura Nacional y, por consiguiente, son obligatorios para el Gobierno actual.

El régimen continuista pasa haciendo alardes de que es un gobierno "democrático" respetuoso de la Constitución Política, de las leyes y de sus compromisos internacionales. Veamos si es cierto en cuanto a la obligación democrática, constitucional e internacional de respetar y hacer respetar el derecho fundamental del hombre a la libertad de opinión política y de su expresión por todos los medios a su alcance.

Sabido es del pueblo hondureño y de varias naciones, que muchos periodistas independientes, es decir, que no cumplan con las ideas y prácticas políticas dictatoriales de los hombres en el Poder Público Hondureño, han sido procesados y privados, unos de su libertad personal; otros de su derecho al sufragio, y algunos obligados a expatriarse bajo la amenaza de un proceso inminente o a callarse; imputándoseles, desde luego otros delitos (rebelión militar en el caso de Escoto, Zelaya y Lozano que todavía están presos). Esos procesos han tenido, en el fondo, como origen, el haber externado dichos periodistas opiniones adversas al régimen actual o a los continuistas. Pobres gentes, apoyándose en diversos pretextos, son puestas presas, en el fondo por simples vivas a otro partido distinto al continuista o a un hombre adversario del mismo. A algunos periódicos de oposición no se les ha concedido franquicias postales y telegráficas, como manda la ley; o bien el correo no entrega con regularidad los periódicos, aún pagando el porte. Ciertos empleados públicos han amenazado a los agentes de periódicos independientes, y aún puesto presos a algunos de ellos. En cuanto al derecho de reunirse y hacer manifestaciones políticas, que también son modos de expresar la opinión política; el pueblo hondureño no puede ni pensar en hacerlo; porque las personas de la Oposición al régimen continuista que lo hiciesen, serían seguramente consideradas como rebeldes y tratadas como tales. San Pedro Sula ya tiene una dolorosa experiencia sobre eso. Todos esos procedimientos coartan y casi nulifican la libre expresión de opinión política.

En cambio los hombres del continuismo, los incondicionales al grupo en el poder público, pueden calumniar, injuriar, ofender y amenazar a cualquier miembro de la Oposición impunemente. Tienen todas las franquicias, y aún en exceso, de los servicios postales y telegráficos; pueden reunirse, hacer manifestaciones y todo lo que deseen, sin ser molestados.

Esa es la triste situación de los hondureños que tienen distinta opinión política de la de los hombres del continuismo, es decir, la situación de los componentes de la Oposición, que es la inmensa mayoría del pueblo hondureño. Ella demuestra a las claras que el derecho de libre expresión de opinión política casi no existe para ellos.

El pueblo Hondureño y las Naciones firmantes de los tratados de Chapultepec y San Francisco tienen perfecto derecho, y pueden exigir del régimen continuista el respeto a la libertad de opinión política y demás derechos fundamentales del hombre, consagrados en nuestra Constitución Política y en dichos tratados.

El Gobierno debe respetar y hacer respetar todos esos derechos. Para ello debe ordenar a todos sus empleados dependientes del Ejecutivo que permitan todas las manifestaciones legales de la libertad de opinión política: que no interrumpan la libre cir-

GOBERNAR ES

Viene de la 3a. pág.

Son parásitos del suelo y viven como las plantas, la vida de las plantas naturalmente, no la vida digna del ente humano, que es el creador y hacedor de su propia riqueza.

La riqueza natural y espontánea de ciertos territorios es un escollo de que deben preservarse los pueblos inteligentes que lo habitan. Todo pueblo que come de la limosna del suelo será un pueblo de mendigos toda su vida. Que el pródigo o benefactor sea el suelo o el hombre, el mendigo es el mismo.

«La tierra es la madre, el hombre es el padre de la riqueza». En la maternidad de la riqueza no hay generación espontánea. «No hay producción de riqueza si la tierra no es fecundada por el hombre. Trabajar es fecundar. El trabajo es la vida, es el goce, es la felicidad del hombre. No es su castigo. Si es verdad que el hombre nace para vivir del sudor de su frente, no es menos cierto que el sudor se hizo para la salud del hombre; que sudar es gozar, y que el trabajo es un goce más bien que un sufrimiento. «Trabajar es crear, producir, multiplicarse en las obras de su hechura»: nada puede haber más placido y lisonjero para una naturaleza elevada.

La forma más fecunda y útil en que la riqueza extranjera puede introducirse y aclimatarse en un país nuevo, es la de una inmigración de población inteligente y trabajadora, sin la cual los metales ri-

causado el saber la noticia, pues los agraciados con seguridad emplearán esos pistillos para fundar algún consultorio para gentes pobres, para algún asilo de indigentes, y cuando menos para hacer obsequios a los niños pobres. La pobrería hondureña está de plácemes por la gran noticia. Nosotros felicitamos al pueblo hondureño por tan feliz acontecimiento.

La suerte es de los predestinados, no hay duda.

VOTO PARA LA MUJER.

El nuevo presidente de México envió al Congreso una iniciativa de reformas al Art. 115 de la Constitución que dice así: "En las elecciones municipales participarán las mujeres en igualdad de condiciones que los varones, con el derecho de votar y ser votadas." Bueno, eso es allá

culación de la prensa independiente, que no amenacen a los agentes de ella, que no encarcelen hondureños por simples vivas, que no ofendan a nadie, que cesen los procesos y prisiones contra periodistas independientes, que permitan las reuniones y manifestaciones políticas lícitas o legales.

Debe el gobierno vigilar que los Jueces y Tribunales cumplan las leyes, dejándoles en completa libertad de criterio para juzgar, tal como lo manda la ley. Vigilar porque no se presten a procesos sin fundamento legal contra periodistas independientes y porque resuelvan pronto y conforme a la ley los juicios actualmente pendientes, porque justicia lenta es injusticia. Los Jueces y Tribunales deben también aplicar la ley sin ver el color político del procesado o litigantes, para que los miembros de la Oposición puedan tener garantías judiciales siempre que no se saquen de la ley y cuando sean atropellados en sus derechos por otros empleados del gobierno; pues de lo contrario la censura decorosa de los actos de los empleados públicos que la ley misma permite y tan necesaria para que los asuntos públicos caminen bien, es ilusoria.

El Ejecutivo debe castigar y destituir los empleados de su dependencia que no cumplan con la ley y violen el sagrado derecho de la libre expresión de la opinión política, dentro del cuadro de la ley y vigilar porque el Poder Judicial haga lo mismo con sus empleados. Los gobernados debemos también cumplirlas leyes.

Mientras el régimen continuista no ponga en práctica todas esas medidas destinadas a garantizar la libertad de expresión de opinión política, estará violando nuestras leyes y los tratados internacionales, que deben ser cumplidos por todo gobierno que realmente quiere el bien de su pueblo, que se precie de ser democrático y respetuoso a los compromisos internacionales. El régimen continuista asegura estar fuerte militarmente y en la conciencia del pueblo, ¿entonces por que no hacerlo? El pueblo hondureño lo único que anhela es el respeto de sus derechos democráticos.

A. MADRID h.

Pensamientos de Hondureños Célebres

Cuando se esquivo el ruido del mundo y en el silencio de la reflexión se aborda el problema de las cosas humanas, y la nulidad del hombre se ve entonces clara y patente, sólo la idea de una providencia benéfica que todo lo riga, puede aquietar nuestra zozobra. Este concepto grandioso explica los misterios de la existencia.—CRESCENCIO GOMEZ.

Trabajemos para que el individuo tome afición a las ocupaciones útiles porque el trabajo trae la riqueza, y la riqueza la dignidad y la independencia. Trabajemos para que el individuo se ilustre, porque la ilustración disipa los errores y las preocupaciones, y abre campo a las reformas pacíficas. Trabajemos para que el individuo sea moral, porque sin la práctica de los deberes, no es posible el orden ni el engrandecimiento de las sociedades.—VALENTIN DURON.

Cuando al amor ha sucedido el odio, la indiferencia o el desprecio, ¿puede existir o concebirse siquiera el matrimonio, llenando sus altos fines en la familia y en la sociedad? Todas las legislaciones y todas las teologías, imponiendo y enseñando la indisolubilidad del vínculo, serán como han sido hasta hoy, impotentes, absolutamente impotentes.

El legislador sensato no camina locamente y a saltos; mide y profundiza con serena y certera mirada el espacio que separa la realidad del ideal, ahí está la ciencia, ahí está el genio del legislador.—ADOLFO ZUNIGA.

Mucho se equivoca cualquiera que me atribuya vulgar ambición de mando. Sé por experiencia propia y por las enseñanzas de la historia, que el cargo de Gobernante Suo premo en este país es un verdadero sacrificio para el hombre de bien, que en su penoso camino casi siempre recoge por recompensa, amarguras, decepciones e inconsecuencias.—CELEO ARIAS.

De «COMIZAHUALT»

en México, dirán los continuistas, aquel gobierno no sabe lo que es "Democracia bien entendida," además son comunistas, y los comunistas sí dan derecho a la mujer: nosotros no tenemos para qué dar derechos de ninguna clase a la mujer y mucho menos a los hombres; para eso hemos creado los Distritos para que se olviden de las costumbres antañonas de votar; poco a poco les iremos fundando distritos en todos lados y no dejaremos un sólo municipio.